

PENGUNAAN APLIKASI iPUSNAS DALAM PEMENUHAN REFERENSI PERKULIAHAN PADA MAHASISWA PROGRAM STUDI PERPUSTAKAAN DAN ILMU INFORMASI ANGGATAN 2017 FISIP UHO

Kurniati¹, Asrul Jaya², La Ode Herman³

¹Alumni Program Studi Perpustakaan dan Ilmu Informasi Universitas Halu Oleo

^{2,3}Dosen Fakultas Ilmu Sosial dan Ilmu Politik Universitas Halu Oleo
Kampus Hijau Bumi Tridarma, Kendari, Indonesia

E-mail : kurniati.kalvari99@gmail.com

ABSTRAK

Mahasiswa Program Studi Perpustakaan dan Ilmu Informasi Angkatan 2017 FISIP UHO memilih untuk menggunakan Aplikasi iPusnas, sebagai sarana dan media untuk memenuhi kebutuhan referensi perkuliahan mereka. Penggunaan Aplikasi iPusnas inilah yang menjadi daya tarik untuk diteliti bagaimana iPusnas mampu memenuhi Referensi Perkuliahan Mahasiswa. Tujuan dari penelitian ini adalah untuk mengetahui Penggunaan Aplikasi iPusnas pada Mahasiswa Program Studi Perpustakaan dan Ilmu Informasi Angkatan 2017 FISIP UHO dalam memenuhi kebutuhan referensi perkuliahannya. Penelitian ini menggunakan jenis penelitian kualitatif dengan pendekatan studi kasus. Dalam penelitian ini informan dipilih melalui Teknik purposive sampling. Metode pengumpulan data yang digunakan dalam penelitian ini yaitu observasi, wawancara, studi pustaka dan dokumentasi.

Hasil penelitian ini menunjukkan bahwa Aplikasi iPusnas telah mampu memenuhi referensi perkuliahan Mahasiswa Program Studi Perpustakaan dan Ilmu Informasi Angkatan 2017 FISIP UHO dan Aplikasi iPusnas telah selaras dengan Teori Uses and Gratification dalam memenuhi kebutuhan referensi perkuliahan dan juga Aplikasi iPusnas telah mampu memenuhi aspek kemudahan akses koleksi pada teori Technology Acceptance Model (TAM) dimana Aplikasi iPusnas dapat digunakan kapan saja dan dimana saja hanya melalui Android dan Smartphone dari pengguna.

Kata Kunci : Aplikasi iPusnas; Pencarian Informasi; Pemenuhan Referensi.

ABSTRACT

The Students of the Library and Information Science Study Program Class of 2017 FISIP UHO choose to use the iPusnas Application, as a means and media to meet their lecture reference needs. The use of the iPusnas Application is an attraction for research on how iPusnas is able to fulfill Student Lecture References. The purpose of this study was to determine the use of the iPusnas application in Student Library Study Program and Information Sciences 2017 FISIP UHO in meeting the needs of their lecture references. This study uses a type of qualitative research with a case study approach. In this study the informant was chosen through purposive sampling technique. The method of data collection used in this study is observation, interview, literature study and documentation.

The results of this study indicate that the iPusnas application has been able to fulfil the 2017 FISIP UHO Student Library and Information Study Program reference and the iPusnas application has been in harmony with theory of Uses and Gratification in meeting the need for lecture references and also the iPusnas Application has been able to meet the aspect of ease of acces to collections in the Technology Acceptance Model (TAM) theory where the iPusnas Application can be used anytime and anywhere only through the user's Android and Smartphone.

Keywords : iPusnas Application; Information Search; Referenci Fulfillment.

1. PENDAHULUAN

Perpustakaan digital adalah perpustakaan yang mengelola semua atau sebagian yang substansi dari koleksi-koleksinya dalam bentuk komputerisasi sebagai bentuk alternatif, suplemen atau pelengkap terhadap cetakan konvensional dalam bentuk mikro material yang saat ini didominasi koleksi perpustakaan. Karena perkembangan teknologi yang menuntut Perpustakaan untuk beradaptasi dalam penyediaan informasi dan bahan pustaka dalam bentuk digital maka Perpustakaan Nasional RI melakukan terobosan dengan membuat sebuah Aplikasi Perpustakaan Digital yang diberi nama Aplikasi iPusnas.

Aplikasi iPusnas adalah Aplikasi yang dikeluarkan oleh Perpustakaan Nasional sejak 16 Agustus 2016 dengan fitur OPAC (Online Public Acces Catalog), yaitu fitur yang berfungsi untuk melihat dan juga mencari koleksi bahan bacaan, Aplikasi iPusnas menyediakan layanan penyediaan informasi melalui bahan bacaan atau koleksi berupa buku digital. Aplikasi ini dapat diakses melalui system operasi windows computer, iPhone dan juga Android, karena pada dasarnya Aplikasi iPusnas dibuat untuk mempermudah pengguna Perpustakaan khususnya kalangan Mahasiswa agar dapat menikmati layanan Perpustakaan secara dekat, cepat, dan tepat untuk memperkenalkan kemudahan akses informasi pada Aplikasi iPusnas sangat mutakhir dijadikan sebagai sumber referensi Perkuliahan seperti mencari bahan-bahan materi perkuliahan, bahan-bahan untuk tugas kuliah dan juga sebagai sumber referensi bagi Mahasiswa dalam menyelesaikan tugas akhir/skripsi.

Mahasiswa Program Studi Perpustakaan dan Ilmu Informasi Angkatan 2017 FISIP UHO memilih untuk menggunakan Aplikasi iPusnas, sebagai sarana dan media untuk memenuhi kebutuhan referensi perkuliahan mereka. Aplikasi iPusnas dipandang dapat mempermudah mereka dalam mengakses informasi dan bahan bacaan kapan saja dan dimana saja tanpa harus berkunjung langsung ke Perpustakaan. Pada Aplikasi iPusnas terdapat informasi yang terkait dengan materi dan tugas perkuliahan sehingga dapat diakses melalui Android yang dimiliki oleh Mahasiswa dengan berbagai jenis koleksi yang ada di Perpustakaan seperti yang tersedia dalam Aplikasi iPusnas. Penggunaan Aplikasi iPusnas inilah yang menjadi daya tarik untuk diteliti bagaimana iPusnas mampu memenuhi Referensi Perkuliahan Mahasiswa.

Sebagai referensi untuk memperkaya bahan kajian penelitian yang akan dilakukan. Berikut beberapa penelitian terdahulu yang berkaitan dengan penelitian yang pernah dilakukan. Pertama Endang Fatmawati, dalam jurnal yang ditulisnya pada tahun 2017 dengan judul Pemanfaatan Aplikasi Perpustakaan Digital iJateng Melalui Smartphone. Perbedaan penelitian terletak pada objek dan subjek yang akan diteliti. Sedangkan persamaannya terletak pada metode penelitian dan teknik

pengumpulan datanya yang digunakan. Kedua, Fauzan dalam jurnal yang ditulisnya pada tahun 2018 dengan judul Analisis Pemanfaatan Aplikasi Ipusnas Berbasis Android di Perpustakaan Nasional Republik Indonesia. Perbedaan penelitian terletak pada judul dan hasil penelitian. Sedangkan persamaan terletak pada objek yang diteliti, metode penelitian dan teknik pengumpulan datanya. Ketiga, Indreswari Nurmalia Sulasmi dalam jurnal yang ditulisnya pada tahun 2016 dengan judul Evaluasi Penggunaan Koleksi E-resources Menggunakan Standar Indikator Kinerja (ISO 11620:2014) Di Perpustakaan Nasional RI. Perbedaan penelitian terletak pada objek, subjek yang diteliti dan lokasi penelitian. Sedangkan persamaannya terletak pada metode penelitian dan teknik pengumpulan datanya.

Tujuan dalam penelitian ini adalah untuk mengetahui bagaimana penggunaan Aplikasi iPusnas dalam memenuhi referensi perkuliahan Mahasiswa Program Studi Perpustakaan dan Ilmu Informasi Angkatan 2017 FISIP UHO. Adapun manfaat dalam penelitian ini diharapkan mampu memberikan kontribusi pada tiga Aspek yang pertama Aspek Teoritis, dapat memberikan pemahaman yang berkaitan dengan penggunaan penggunaan Aplikasi iPusnas dalam pemenuhan kebutuhan referensi perkuliahan Mahasiswa Program Studi Perpustakaan dan Ilmu Informasi Angkatan 2017 FISIP UHO. Kedua, Aspek Praktis dapat menjadi bahan masukan bagi Mahasiswa Program Studi Perpustakaan dan Ilmu Informasi FISIP UHO selanjutnya yang ingin mengkaji lebih lanjut permasalahan yang berkaitan dengan penelitian ini. Ketiga Aspek Metodologis, dapat dijadikan bahan perbandingan bagi peneliti berikutnya yang meneliti suatu permasalahan berkaitan dengan penggunaan Aplikasi iPusnas dalam pemenuhan kebutuhan referensi perkuliahan.

Penelitian ini dikaji dengan menggunakan teori Uses and Gratification yang dikemukakan oleh Herbert Blumler, Elihu Katz dan Michael Gurevitch Pada tahun 1974. Dimana dalam teori inidijelaskan bahwa pengguna media atau yang dikenal dengan audiens memainkan peran aktif untuk memilih dan menggunakan media tersebut. Dengan kata lain, pengguna media adalah pihak yang aktif dalam proses penggunaan suatu media. Pengguna media berusaha untuk mencari sumber media yang paling baik di dalam usaha memenuhi kebutuhannya. Artinya, teori Uses and Gratification mengasumsikan bahwa pengguna mempunyai pilihan alternatif untuk memuaskan kebutuhannya.

2. METODE PENELITIAN

Metode yang digunakan dalam penelitian ini adalah metode kualitatif. Dalam metode kualitatif data yang diperoleh berdasarkan pada bahan informasi atau temuan objek yang diteliti mengenai penggunaan Aplikasi iPusnas pada Mahasiswa Program Studi Perpustakaan dan Ilmu

Informasi Angkatan 2017 FISIP UHO yang ada di lapangan, peneliti juga menggunakan data yang berdasarkan atas segala informasi dan keterangan yang diberikan oleh informan yang berkaitan dengan permasalahan yang diteliti.

Teknik pengumpulan data dalam sebuah penelitian merupakan cara untuk mencapai tujuan dari penelitian yang dilakukan. Pada penelitian ini teknik pengumpulan data yang dilakukan yang pertama adalah melakukan wawancara. Wawancara yang dilakukan dengan informan adalah wawancara terstruktur dengan menggunakan pedoman wawancara yang telah berisi rentetan pertanyaan yang berkaitan dengan penggunaan Aplikasi iPusnas. Selanjutnya peneliti melakukan observasi pada setiap Smartphone atau Android informan untuk dapat melihat bagaimana Aplikasi iPusnas digunakan oleh setiap Mahasiswa Program Studi Perpustakaan dan Ilmu Informasi Angkatan 2017 FISIP UHO yang menjadi informan dalam penelitian ini. Kemudian dokumentasi, dalam hal ini dokumentasi pada sejumlah fakta dan data yang tersimpan dalam bentuk surat-surat, catatan harian, laporan, foto dan sebagainya yang terkait Penggunaan Aplikasi iPusnas. dokumentasi juga diperlukan untuk mendokumentasikan wawancara yang dilakukan oleh peneliti dan informan. Kemudian yang terakhir adalah teknik Studi Pustaka dimana peneliti mengumpulkan beberapa referensi yang berkaitan dengan Penggunaan Aplikasi iPusnas untuk dapat menunjang data-data yang ada dalam penelitian ini. Setelah melakukan semua teknik pengumpulan data diatas selanjutnya proses Analisis data. Analisis data adalah proses mencari dan menyusun secara sistematis data yang diperoleh dari hasil pengamatan, wawancara, catatan lapangan, dan studi dokumentasi dengan cara menyusun ke dalam pola, memilih mana yang penting dan mana yang akan dipelajari, dan membuat kesimpulan sehingga mudah dipahami oleh diri sendiri maupun orang lain.

3. HASIL DAN PEMBAHASAN

Dari penelitian yang telah dilakukan di lapangan diperoleh hasil penelitian bahwa Aplikasi iPusnas mampu memberikan kemudahan dalam mengakses informasi atau koleksi yang ada didalamnya selain itu Aplikasi iPusnas juga menyediakan berbagai jenis koleksi yang beragam yang semuanya dapat digunakan dan diakses oleh setiap pengguna yang telah terdaftar sebagai anggota Perpustakaan Nasional RI. Dimana, informasi atau koleksi-koleksi tersebut dapat di baca hanya dalam genggam tangan pengguna melalui Android atau Smartphone. Kemudahan dalam mengakses informasi merupakan motif utama yang mendorong Mahasiswa Program Studi Perpustakaan dan Ilmu Informasi Angkatan 2017 FISIP UHO menggunakan Aplikasi iPusnas sebagai sarana pemenuhan referensi perkuliahannya.

Aplikasi iPusnas digunakan oleh Mahasiswa Program Studi Perpustakaan dan Ilmu Informasi Angkatan 2017 FISIP UHO sebagai sarana dalam mencari referensi untuk menyelesaikan tugas perkuliahan dari dosen dan juga sebagai sarana untuk mencari dan mengakses referensi tugas akhir/skripsi karena dianggap lebih mudah diakses terlebih jika mereka berada dikelas mereka tak perlu lagi berkunjung langsung ke Perpustakaan baik Perpustakaan Universitas ataupun Perpustakaan Fakultas tetapi dapat mencari kebutuhannya melalui Aplikasi iPusnas.

4. KESIMPULAN

Berdasarkan hasil penelitian yang ditemukan maka dapat ditarik sebuah kesimpulan yaitu Aplikasi iPusnas telah mampu memenuhi referensi perkuliahan Mahasiswa Program Studi Perpustakaan dan Ilmu Informasi Angkatan 2017 FISIP UHO hal ini selaras dengan teori Uses and Gratification. Teori ini dikemukakan oleh Herbert Blumler, Elihu Katz dan Michael Gurevitch Pada tahun 1974 “Pengguna media atau yang dikenal dengan audiens memainkan peran aktif untuk memilih dan menggunakan media tersebut. Dengan kata lain, pengguna media adalah pihak yang aktif dalam proses penggunaan suatu media. Pengguna media berusaha untuk mencari sumber media yang paling baik di dalam usaha memenuhi kebutuhannya”. Dari teori tersebut dapat disimpulkan bahwa Mahasiswa Program Studi Perpustakaan dan Ilmu Informasi Angkatan 2017 FISIP UHO menjadi pengguna yang memilih dan aktif dalam menggunakan Aplikasi iPusnas sebagai sarana untuk memenuhi referensi perkuliahannya.

DAFTAR PUSTAKA

Buku:

- Arms, W.Y. 2008. *Digital Libraries, Cambridge: Massachusetts*. Kamus Besar Bahasa Indonesia. Jakarta: Balai Pustaka.
- Cook et al. 2001. *Management and Organizational Behavior 3rd Edition*. McGraw: New York.
- Effendy, Onong. 2003. *Ilmu Komunikasi teori dan praktek*. PT Remaja Rosdakarya: Bandung.
- Hartono. 2016. *Kompetensi Pustakawan Profesional*. Yogyakarta: Calpulis
- Iskandar. 2009. *Metodologi Penelitian Kualitatif*. Jakarta: Gaung Persada Press.
- Lasa Hs. 2013. *Menejemen Perpustakaan Sekolah/Madrasah*. Yogyakarta: Ombak.
- Mardiasmo. 2016. *Efisiensi dan Penggunaan*. Jakarta: Andy.
- Nurudin. 2007. *Pengantar Komunikasi Massa*. Raja Gafindo Persada: Jakarta.
- Saleh, Abdul Rahman. 2014. *Pengembangan Perpustakaan Digital*. Tangerang Selatan: Universitas Terbuka.
- Sismanto. 2008. *Manajemen Perpustakaan Digital*. Jakarta: Afifia Pustaka.
- Suwarno, Wiji. 2010. *Ilmu Perpustakaan & Kode Etik Pustakawan*. Yogyakarta: Ar-Ruzz Media.
- Sugiyono. 2005. *Metode Penelitian Kualitatif*. Bandung: Alfabeta.
- , 2010, *Metode Penelitian Kuantitatif Kualitatif dan R&D*. Bandung: Penerbit CV Alfabeta.

Jurnal:

- Arianto. dkk. 2012. Isu-isu Pengembangan Perpustakaan Digital di Indonesia. *Jurnal FKP2T: Media Komunikasi Ilmiah Perpustakaan Perguruan Tinggi 4*, Nomor 1, Juni 2012.
- Arief Wibowo, 2006, Kajian tentang Perilaku Pengguna Sistem Informasi dengan Pendekatan Technology Acceptance Model (TAM). *Universitas Budi Luhur*. Jakarta.
- Beni Pekei. 2016. Konsep dan Analisis Efektivitas Pengelolaan Keuangan Daerah di Era Otonomi. Buku 1. Jakarta Pusat: Taushia Bekti Mar'atun Aisyiyah, Analisis Uses Interface Dalam Aplikasi Mobile Library iPusnas. *Jurnal Pustaka Ilmiah 5*, no. 1.
- Davis, F.D. 1993. Perceived usefulness, perceived ease of use, and user acceptance of information technology. *MIS Quarterly*. Vol.13, No.3, pp. 319-340.
- Davis,F.D. 1989."Perceived Usefulness, Perceived Ease of Use, and User Acceptance of Information Technology". *MIS Quarterly*.Vol. 13 No. 5: pp319-339.
- Endang Fatmawati. 2017.Pemanfaatan Perpustakaan Digital iJATENG Melalui Smartphone. *Jurnal Komunikasi*. Vol 2. No. 2.
- Fauzan, Sri Ati Suwanto. 2018. Analisis Pemanfaatan Aplikasi Ipusnas Berbasis Android Di Perpustakaan Nasional Republik Indonesia (studi kasus Pemanfaatan IPusnas dievaluasi dengan menggunakan teori Teknologi Acceptance Model TAM). *Jurnal Ilmu Perpustakaan 7*, no. 4.
- Hasibuan, Zainal A. pengembangan perpustakaan digital: studi kasus perpustakaan universitas Indonesia. *Makalah Pelatihan Pengelola Perpustakaan Perguruan Tinggi*. Cisarua – Bogor.
- Hoppe, R., et al. 2001. Factors Affecting The Adaption Of Internet Banking In South Africa: a comporatice study. *ER projectin partial fulfilment of the requirements for the course on information system honours (INF 414 W)*.
- Khalida Azrin, 2017. Pengaruh Ketersediaan Koleksi Perpustakaan Terhadap Minat Baca Siswa. *UIN Ar-Raniry*.
- Prasojo, L. 2016. Pengelolaan Perpustakaan Digital Di Upt Perpustakaan Uny. *Jurnal Akuntabilitas Manajemen Pendidikan*, 4(2):247-256.
- Parasuraman, A., V.A. Zeithmal & L.L.L. Berry. (1985). A Conceptual Model of Service Quality & its Implications for Future Research. *Journal of Marketing 40 (Autum): 41-50*.
- Perpustakaan Nasional Republik Indonesia, "iPusnas". 2016. diakses 25 Januari 2020. <http://IPusnas.id>.
- Republika.co.id "Pengguna Aplikasi iPusnas Naik 3 kali Lipat", 9 Juli 2020. <https://republika.co.id/berita/qd7et4425/pengguna-aplikasi-ipusnas-naik-3-kali-lipat>. Diakses pada tanggal 18 April 2021).
- Rahayu, Sry et al. 2014. Pengaruh Kompetensi Sumber Daya Manusia, Sistem Akuntansi Keuangan Daerah, dan Penerapan StandarAkuntansi Pemerintah (SAP) Terhadap Kualitas Laporan Keuangan Pemerintah Provinsi Riau (Studi Empiris Pada SKPD Provinsi Riau). *Jurnal JOM FEKON* Vol. 1 Nomor 2.
- Tedd, Lucy A and Large, Andrew. 2005. *Digital Libraries: Principles and Practice in a global environmental, munchen*. K.G. Saur.
- Verry Mardiyanto. 2018. Opini dan Analisis Program Layanan Informasi di Perpustakaan dengan Metode Jarak Jauh: Studi Kasus Layanan Informasi Menggunakan Aplikasi Imobile Ipusnas. *Jurnal Ilmu Perpustakaan dan Informasi 2*, no. 1, 5.
- Wang, Y.S., Wang, Y.M., Lin, H.H., and Tang, T.I., 2003. Determinants of user acceptance of internet banking: An empirical study. *International Journal of Service Industry Management (online journal from Proquest)*. Vol.14,Iss.5, pg. 501.
- Zulaikah, Sri Royanti. 2010. Kontribusi Teori Ranganathan dalam Perkembangan Perpustakaan di Indonesia. *Makalah disampaikan dalam Kuliah Program Pasca sarajana, UIN Sunan Kalijaga Jawa Timur*